

sí coinciden en unas mismas sensibilidades y en idénticas apreciaciones respecto de la situación religiosa del momento. Quien lee los comentarios de Gogarten a G. von der Fort sobre la pesadumbre del predicador ante los bancos vacíos parece que está escuchando literalmente los desahogos de Barth en su parroquia de Safenwil. En función de ellas buscan respuestas también en los mismos escenarios: el cristianismo socialista, Ragaz, «Die Christliche Welt» los ilusionan y alimentan hasta que por fin se dé el encuentro sorprendentemente tardío (1919) en aquel otro acontecimiento decisivo para ambos y para las transformaciones teológicas que fue la conferencia de Tambach. La historia posterior habría de conocer la dramática evolución de la total comunión y coincidencia inicial hacia el distanciamiento en caminos que, buscando lo mismo, eran divergentes. En fin, es ésta una investigación de gran interés y fascinante lectura para quien tenga o desee adquirir alguna perspectiva sobre esta época; de su conjunto, cuando está terminada, nos prometemos una enriquecedora contribución para comprender mejor problemas teológicos y religiosos que siguen siendo los nuestros.—JOSÉ J. ALEMANY.

RAÚL FORNET-BETANCOURT (Hg.), *Befreiungstheologie: Kritischer Rückblick und Perspektiven für die Zukunft*, Band 1: Bilanz der letzten 25 Jahre (1968-1993), 285 pp.; Band 2: Kritische Auswertung und neue Herausforderungen, 381 pp.; Band 3: Die Rezeption im deutschsprachigen Raum, 176 pp., M. Grünewald, Mainz 1997, ISBN 3-7867-1975-6.

Sin que el título lo delate, nos encontramos ante una auténtica enciclopedia de la teología de la liberación. Se diferencia de este género, desde luego, en que no existe un elenco de vocablos ordenados alfabéticamente con el objetivo de cubrir todos los aspectos importantes del tema. Pero las monografías que componen la obra, debidas a distintos autores bien informados (entre los cuales no faltan los nombres clásicos de sus principales protagonistas), cumplen esta misma función. Ellas recogen los trabajos de un proyecto de investigación realizado entre 1994 y 1996. La oportunidad del mismo está fuera de duda: en un momento en que la teología de la liberación, transcurridos treinta años desde su emergencia, parece haber agotado su impulso, sobre todo debido a las modificaciones teológicas y eclesiales, al cambio de los escenarios políticos y a la desaparición de determinadas ideologías, es adecuado llevar a cabo un alto valorativo que recapitule objetivos, verifique realizaciones e insinúe perspectivas de futuro. A ello se consagran estos tres volúmenes, con un reparto de temas que queda claramente consignado en los subtítulos. El tercero, limitando la observación al ámbito alemán, la diversifica, sin embargo, en varios espacios de recepción: la teología práctica, feminista, académica, la doctrina social de la Iglesia, el proceso conciliar y los movimientos críticos en el interior de la Iglesia.—JOSÉ J. ALEMANY.